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讓她申情前往澳洲的「墨爾本國際語

言學校」去自費留學，這股往澳洲自費留

學的熱潮如颶風似地席捲了泉州，教育界

的響應尤其踴躍，已是為人師表的王薇薇

和吳少明，也步了王湄的後塵，先後交了

學費，加上後來的陳玲陳俐姐妹，菲妮圈

子裡的人便有五人往澳洲，清一色是教師

出身——不是師範大學，便是教育學院和

師專畢業的。這群園丁出國的心態，不妨

用「讀萬卷書，行萬里路」來理解。五人

中的王湄率先收到了簽證前往墨爾本，繼

而是王薇薇和吳少明前往西部的佩思。他

們的陸續往澳，讓菲妮和陳家姐妹是躍躍

欲試和處在蓄勢待發的振奮之中。這種高

亢的熱情，直到王湄自墨爾本來信後，才

像那烈日暴曬後的幼苗般，一下子蔫頭耷

腦地垂了下來。在來信中，王湄以戰時記

者的筆觸，記下了她往澳後的真情實感:

‧‧‧‧‧‧澳洲的吃挺貴，但自煮

的話還能過得去；住的條件還可以，一隔

間十多平方米，月租金78澳元，不包括水

電煤氣等；學費三個月1800澳元，日學英

語4小時，每月不少於88節。最頭疼的是澳

洲的工作很難找，餐飲業不興隆，中餐館

只會僱傭說廣東話的求職者。
生活是艱辛的，幸虧不是為了坐享其

成而來，才能坦然地面對；但這些天來，
我正拚命地掙扎著，這說明留學之路的艱
難困苦，可天無絕人之路，希望不久的將
來，能撥開雲霧見太陽。

王湄信中的字字句句如鉛字般地敲
打在菲妮的心坎上，讓她感到壓抑。那急
切往澳洲的熱望，瞬間降到了冰點，並變
得平靜而理智地想著出國這件事：五個好
朋友，全是國家編制內的教師，生活安穩
而無憂，為什麼要往那遙遠的異國他鄉去
做二等公民呢？要追求什麼？又要實現什
麼？這樣的問題在菲妮的心中洶湧著，在
頭腦裡盤旋和思考著‧‧‧‧‧‧

圈裡的王湄，是個十足的樂天派，
更是音樂學院的高材生一一吹、拉、彈、
唱都有一手，唱歌更是一流，那珠圓玉潤
的嘹亮歌聲，宛如百靈鳥般地悅耳動聽，
要成為一個歌唱家是早晚的事，追求她的
男同學、男同事像冰糖葫蘆般地拿起來就
是一串。可如今卻掙扎在困苦的線上，值
得嗎？而更令人掛念和揪心的是前往澳洲
西部佩斯的薇薇和少明，竟像「黃鶴一去
不復返」似的，雙雙音訊全無，更詭異的
是，菲妮趕到薇薇家裡，其雙親彷彿有難

言之隱，答非所問，閃爍其詞讓人問不

出、摸不清她在那裡的狀況。

不妙的消息，像潮水般的湧來：生活

苦不堪言，乏善可陳，少明的家人竟以家

醜不可外揚來搪塞了上門詢問的人。直到

傳來了有的人迫於生活的嚴酷和無奈，賣

掉了一顆腎臟才攢夠了回家的路費。這驚

雷般的消息讓菲妮和陳家姐妹差點癱坐在

地，往澳的興致降到了零度以下，但款已

交了，就像是箭在弦上，不得不發似的，

再怎麼的苦海無邊，也得去一回才是。

然而，天不從人願。自1989年6月4日

以後，便少有人拿到了簽證，而是紛紛

在等退款。菲妮的退款函直到91年底才收

到，且被扣了手續費，少了幾千元，往澳

的過程有如做了一次黃粱美夢似的，還勞

神耗財。

可菲妮那顆出國的心，有如射出去

的子彈，收不回來了。愛女心切的中煃為

了圓女兒的出國夢，是積極地為她能往菲

律賓而尋路。果然，「上帝在關了一扇門

的同時，又會為你開了一扇窗。」不久之

後，中煃瞭解到——向香港「華閩旅行

社」交港幣一萬五千元，便可經香港往菲

律賓旅遊二十一天。讓菲妮前往菲發展是

中煃樂見其成的事，在他的心中，對菲律

賓充滿了感情。早年，他的父親為了讓一

家人過上殷實的生活，便同朋友一起下南

洋，並成為了一個殷商，後壯志未酬猝死

在馬尼拉。

(○○三)

我住酒店，我定價？ 

錢昆歐遊打油詩
登上斜塔

登上斜塔向西望，
穹頂紋飾吸目光。
精美紋理如流水，
隨同鐘塔世界揚。

「住酒店，價格您說了算！」

「滴滴搶單模式，用戶比價，酒店搶

單。」

……

最近，在重慶解放碑、深圳高鐵站、鄭

州西元廣場、杭州火車站、廈門高鐵站等熱

點戶外廣告位，不少人都被一個酒店預訂平

台的大幅廣告所吸引。

這個名為「惠選訂房」的軟件，于2024

年9月1日正式上線，以APP和小程序的形式

呈現，號稱採用「用戶出價，酒店搶單」的

模式，以此來幫助用戶少花錢、住好房。

「把定價權交給消費者」的C2B模式並

不鮮見，出行領域的滴滴正是如此，以至於

惠選訂房自稱「滴滴模式」。

12年前，滴滴的橫空出世，打破了巡

遊出租車一家獨大的局面，也在一定程度上

破解了打車難的問題。如今，標榜「滴滴模

式」的惠選訂房，又能實現多大程度的顛覆

呢？

搶攜程、飛豬的生意？
惠選訂房在高鐵站的大幅戶外廣告，一

下子就吸引了常有差旅需求的李成。雖然自

己通過積分、會員等規則薅過不少酒店「羊

毛」，但惠選訂房這樣「酒店搶單」的模式

他還是第一次見。

李成發現，與攜程等訂房APP不同，在

惠選訂房APP或者小程序上，下單不是搜索

酒店，而是先確認出價。在用戶輸入位置、

房型、星級、價格等條件後，惠選訂房會自

動生成價格，一般是市場均價的50%～80%，

此外用戶也可以自行修改價格。

待消費者確認出價後，系統會派單到符

合條件的酒店，酒店再根據自身情況，如房

間的實時入住率、人力安排、成本考量等，

自主決定是否去「搶單」。當有酒店搶單成

功後，用戶就會收到核銷碼，憑碼辦理入

住。

這樣逆向競價的酒店議價平台模式，酒

店為何願意將房間低價定出？

答案很簡單：去庫存。惠選訂房瞄準的

是入住率還有空餘、希望增加額外收入的酒

店。國聯證券報告顯示，截至2023年11月19

日，中國酒店（15間房以上）數量為34.4萬

家，客房數為1831萬間。但出租率卻不盡如

人意，根據文化和旅遊部公佈的數據，2024

年第二季度，全國五星級飯店平均出租率

58.25%，同比下降3.34個百分點；平均房價為

601.62元/間夜，同比下降2.7%。

而酒店不公開的接單模式，亦可以讓酒

店的特價房銷售類似「黑箱」，不影響酒店

正常渠道價格。在酒店正式接單前，惠選訂

房並不會顯示成交價，僅在主頁展示酒店的

原價。

惠選訂房在模式介紹中表示，把定價權

交給用戶，把選擇權交給酒店，「有助于酒

店更好地管理客房庫存，減少空置率」。

景鑒智庫創始人周鳴岐告訴，轉化閒置

客房的商業模式其實在業內早已有之，無論

是國外還是國內都非惠選訂房首創，但此前

該業態在國內並沒有做出很大規模。「幫助

酒店消化閒置房源的模式是值得肯定的，這

可以視為對攜程、飛豬等OTA（Online Travel 

Agency 旅遊電子商務）模式的一種補充。」

只是，李成在惠選訂房的使用中發現實

際體驗並不像自己想得那樣美好。

按照元旦過後的出行計劃，他首先嘗試

將位置定在深圳福田區，在系統的提示下出

價82元。

下單之後有酒店迅速接單，當李成覺得

自己終于嘗到了甜頭時，卻發現接單酒店遠

在湖北十堰後咨詢客服得知，這是因為自己

並沒有調整期待酒店的距離範圍才導致異地

接單的現象。

退單過後，不死心的李成再次下單，這

一次系統提示出價是95元。按此下單後，僅8

分鐘時間系統自動退款，系統顯示「客房緊

張，暫無酒店接單，建議重新出價，再來一

單」。

怎麼賺錢？
事實上，上線才3個多月的惠選訂房，合

作酒店相當之少，比如天津市僅有2家合作酒

店、深圳市只有5家合作酒店。公司宣傳通稿

顯示，截至目前，「業務已經覆蓋到了全國

11個省的二十幾個城市，有接近500家酒店與

平台達成了合作」。

這種情況下，用戶出價後無酒店接單的

情況就不難理解了。

酒店參與積極性不高的另一面，則是惠

選訂房的客戶流量也遠不及傳統OTA平台。

據惠選訂房介紹，平台積累了4萬多用戶。對

比之下，攜程2023年的活躍用戶規模為8394.1

萬人，飛豬截至2024年6月的去重總用戶量為

2994萬人。

因此，用戶、合作酒店亟待擴充規模

的流量問題，成為擺在惠選訂房面前的一道

坎。

惠選訂房的解決辦法是「找代理」。

宣傳資料顯示，目前惠選訂房已經與廣東、

山東、重慶、四川、湖南、河南、湖北等地

達成了代理合作。而公司的目標非常遠大：

「將快速完成10萬家酒店的簽約。」

以合作商身份從惠選訂房瞭解到，目前

惠選訂房正在全國範圍內招收省、市、區三

級代理，公司視具體區域、層級向合作商收

取費用，區間在10萬—40萬元，期限為3年，

第四年的續約費用為首年收益的10%但不超

過首次代理費用。

惠選訂房也在合作政策中對合作方展示

了較為豐厚的條件，包括招商收益、區域運

營補貼、酒店簽約服務費、酒店佣金收益、

簽約佣金收益等。

以省級代理為例，惠選訂房的合作政策

介紹中算了一筆賬：本省內假設簽約8000家

酒店，每個酒店每天平均成交5單，每個酒店

訂單金額平均為200元，10%的平台佣金，省

級代理商享有佣金部分的3%，則一年的收益

為8000×5×200元×10%×3%×300天= 720萬元。

只是，用戶規模尚在發展的情況下，談

年賺數百萬的願景顯得為時過早。

中國政法大學商學院副教授李維華對分

析，各級合作商的盈利都要建立在有足夠多

的酒店簽約的基礎之上，且酒店行業週期性

也較為明顯，這就導致每日成交單量、訂單

價格都將產生一定波動。

「更重要的是，平台發展過程中如果

在個別地區的市占率不及預期，投資與回報

可能不成正比。在市場開拓的過程中，代理

商勢必將承受一定的經營風險。」李維華提

醒。

如何才能快速鋪開用戶規模？惠選的

宣傳策略目前以戶外廣告為主，即機場、高

鐵、車站用戶攔截，更是豪言「拿出20億元

做線下廣告投放」。

公開資料顯示，惠選訂房目前完成了來

自牧鯨資本的3000萬元首輪融資。對于後續

融資，惠選訂房在通稿中表示：「更多資本

方還在陸續加碼。」

對此，周鳴岐指出，一個平台入局行業

後想要實現規模效應，一般情況下首先應該

在一、二線城市打下基礎，有足夠資金彈藥

的情況下再進行進一步擴張。雖然標榜「滴

滴訂房」，但住酒店和打車的頻次不一樣，

想要擴張市場、迅速提升滲透率與知名度，

更離不開大手筆的資金投入。

「主體市場沒搭建好就去招代理，我個

人覺得有圈錢的嫌疑。」周鳴岐直言。

創始人此前項目曾陷爭議
同樣令人好奇的是：酒店預訂賽道半

路「殺」出來的惠選訂房背後究竟是何方神

聖？

惠選訂房APP信息顯示，其背後的公司

主體是「重慶惠迎客信息科技有限公司」。

據天眼查APP信息，其背後的兩家投資公司

分別是重慶領路人新材料有限公司、重慶常

貴科技中心（有限合夥），持股比例分別為

70%、30%。但上述三家公司2023年的工商年

報參保人數均為0人。

惠選訂房項目介紹則顯示，重慶惠迎客

信息科技有限公司成立于2020年4月，是由互

聯網領軍人物馬昭德創辦。其萌芽于2012年

的「迎客網」，但時隔11年直至2023年互聯

網環境發展更成熟後才重新梳理商業模型進

行重啟，並于2024年9月正式上線。

馬昭德的創業之路並不算平坦。梳理其

商業版圖，天眼查APP顯示，馬昭德在14家

公司擔任法定代表人，其中9家公司目前已經

註銷。據報道，馬昭德2006年創立重慶先邁

通信技術有限公司，先後自主研發了手機名

片、手機黃頁、惠源地、防偽密碼鎖瓶蓋、

小付婆自助支付平台、迎客網等項目。

諸多互聯網項目中，「秒賺」和「酒鏈

世界」可謂影響與爭議齊飛。

馬昭德的秒銀科技旗下APP產品「秒

賺」于2014年8月正式問世，宣稱是一家B2C

的廣告平台，2016年前其對外號稱「1年營收

20個億」。

秒賺用戶在平台上看廣告賺取「銀元」

來兌換平台上的廣告商品，而快速獲取「銀

元」的方式就是推薦好友。官方介紹中「推

薦好友使用秒賺，讓他成為您的粉絲（自

您開始6層級內，粉絲的粉絲也視為您的粉

絲），粉絲通過『撿銀元』看廣告您也可以

獲得獎勵」的說法，一度被質疑與「拉人

頭」模式相似。

好景不長，秒銀科技于2017年12月破產

清算，有員工提出勞動仲裁，還一度引發代

理商權益糾紛。

之後，馬昭德傾力打造的酒鏈世界則于

2018年4月上線，號稱「中國第一個酒類區

塊鏈落地項目」。用戶註冊賬戶產出虛擬的

「聖酒」，聖酒可以換酒也可以作為虛擬資

產在平台買賣。

以字會友


